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视 点 设计方案6轮修改 从7万到17万平方米

揭秘人民大会堂建设背后的故事

建于上世纪 50年代的北京十大建筑，
是新中国建筑设计与建设发展的里程碑，
这些建筑以不可思议的速度建成竣工，成
为中外城市建筑史上的一个奇迹。凝聚了
无数大国工匠的智慧。

这十大建筑包括人民大会堂、中国革命
和中国历史博物馆（今中国国家博物馆）、
中国人民革命军事博物馆、全国农业展览
馆、钓鱼台国宾馆、民族文化宫、北京民族
饭店、华侨大厦、北京火车站、工人体育场。

人民大会堂是怎么设计建设的？北京
火车站、民族文化宫具有什么特色？工人
体育场改造如何进行历史传承？北京十大
建筑的亲历者、参与者、见证者，共同讲述
了时代变迁中的十大建筑背后的故事。

十大建筑奠定北京城市基本格局
全国工程勘察设计大师、北京市建筑

设计研究院有限公司副总经理、首席总建
筑师邵韦平介绍说，十大建筑奠定了北京
今天的城市基本格局。“随着新中国的成
立，长安街作为政治轴线初步形成，十大建
筑中有六个建筑位于长安街及其附近，这
构建了首都基本雏形。”

邵韦平介绍，人民大会堂项目包括位
于中轴线西侧的大会堂、位于北侧的宴会
厅、作为全国人大常委会日常办公地址的
中央大厅将两者连接起来，设计者通过特
殊的连接空间，把人民大会堂的三大功能
巧妙组织在一起。

与大会堂呼应的中国革命和中国历史
博物馆，由两个场馆构成，总面积为 6.5万
平方米，和人民大会堂 17万平方米的面积
形成巨大反差。为了解决两个建筑的平衡
问题，设计师巧妙地采用“目”字布局，通过
较大的院落和柱廊，把较小的建筑规模尽
量展开，让它可以和人民大会堂取得一个
比较对应的体量。

此外，位于西长安街及其附近的还有
中国人民革命军事博物馆、钓鱼台国宾馆、

民族文化宫及北京民族饭店。
据介绍，军博首次在展览建筑中采用

多层展览区的方式，主体建筑平面呈“山”
字形，两侧低中间渐渐高起，最顶部设有

“八一”军徽，最高点约为 97米，是当时长
安街沿线建筑中最高的。其地面采用了当
时的人工膜石技术，通过这一技术嵌入多
种装饰纹样，来体现建筑的艺术性。

北京火车站等融合现代感与民族性
邵韦平介绍，在设计和建设十大建筑

时，当时的设计者和建设者们面临着如何
建设一个全新的政治中心广场的问题，同
时还要协调城市的现代性和民族性。

在建设人民大会堂时，考虑到实用性
及其所代表的新时代形象。“从人民大会堂
的建筑剖面图上可以看到，建筑的一层位
于一个很高的台阶之上。据记载，当时因
为时间很紧，所以整个基础设施没有条件
像今天这样进行大型的土木开发，而是在
一个地面上进行了基础施工，建筑的保障
设施比如机电用房都是利用这个台基开展
的。”邵韦平解释说，后来这一基座也被保
留下来，能体现建筑的威严感。同时，这座
建筑的柱廊采用中西结合的方式，整个柱
头和柱础应用了中国传统的虚拟莲花形
态，柱头和顶部的衔接则采用了新式的砖
石结构，建筑内部诸多中式花饰则强调了
它是中国政治建筑的代表。此外，人民大
会堂的空间处理运用了水天一色的处理方
式，让天花板和墙能够融为一体。

十大建筑还增建了北京火车站、工人
体育场等城市基础设施。

邵韦平认为，北京火车站是当时现代
感与民族性融合的经典。“北京火车站的主
立面采用了三段式的结构，通过中间两个
主塔拱卫着一个大型的公共空间，两侧是
平拉开的候车厅。里面的多功能大厅有一
项技术突破，它采用了双曲拱翘的方式，通
过四个角柱，把中间 33米无柱的拱翘撑起

来，形成独特的空间结构。”
工体改造为传统外观的现代场馆
目前正在改造的工人体育场，是十大

建筑中唯一的体育设施。
受限于当时的建设条件，工人体育场

建设初期未考虑抗震要求，几十年来结构
构件腐蚀严重。自20世纪90年代以来，先
后进行了三次结构加固和一次设施改造。
此外，2019年，我国成功申办亚洲杯足球
赛，工人体育场将成为重要赛事活动的举
办场地，亟须进行升级改造。
“提出设计方案到开工只花了一个多月”

人民大会堂建设亲历者、北京市建筑
设计研究院有限公司原第二设计所副所长
李国胜回忆起参与建设的往事。

李国胜介绍，在十大建筑中，人民大会
堂是面积最大的，也是建设难度最大的，而
且工期非常紧张。在当时，要完成这样的
建设任务，是非常困难的。

当时国家提出建设万人大会堂，一开
始设计的规模是 7万平方米，后来进行了
6轮修改，最终提出了 15.8万平方米的规
模方案，基本形成了现在人民大会堂的
平面布局，即北部的宴会厅，中部的大礼
堂、中央大厅，南部的人大常委会办公
室。最终人民大会堂的建设面积定为 17
万平方米。

李国胜说，万人大会堂最后定的方案
是，第一层容纳 3670人，第二层容纳 3446
人，第三层容纳 2518人，舞台容纳 300人，
音乐池容纳 70人。“如此大的跨度，吊装是
非常困难的。当时施工单位想了很多办
法，施工中用的材料来自全国 200多家加
工单位，施工从材料到加工，有好多都是外
地直接加工的。”

从1958年10月正式开工到1959年7月
中旬施工基本完成，8月份验收完毕，人民
大会堂最终于9月初投入使用。 □吴娇颖
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一部半电台
在中国人民革命军事博物馆的陈列

厅，摆放着一件无比珍贵的文物，它就是被
称为中国人民解放军无线电通信事业开山
鼻祖的“一部半电台”。

在第一次反“围剿”之前，由于环境条
件艰苦，红军的通信非常闭塞，除少量电话
外，主要靠司号、旗语、烟火等进行联络，距
离远的，则只能派通信员骑马甚至徒步传
递。落后的通信方式，甚至无法满足战役
指挥的基本需要。

1930年 12月，蒋介石调集兵力对中央
苏区发动了第一次“围剿”。12月30日，红
一方面军在龙冈战斗中全歼了国民党军第
十八师两个旅和一个师部，活捉了师长张
辉瓒，还意外收获了一份“礼物”——一部

通信电台和十余名无线电通信技术人员。
由于红军战士从来没有见过电台，出

于对敌人的仇恨，在缴获过程中，他们把这
部电台的发报部分砸坏了，一部电台就只
剩下了“半部”，变得只能收报不能发报。

当这“半部”电台送到当时红军总部驻
地时，毛泽东、朱德非常高兴，指出虽然这
部电台没有了“嘴巴”，不能发报，但还带着

“耳朵”，可以用来收听情报，并当场指示：
“以后凡是在战场上缴获了敌人的东西，不
懂的不能随便破坏，都要完好无损上交。”

不久，红军在东韶战斗中又缴获了一
部完整的电台，至此，红军一共拥有了“一
部半电台”。十余名被俘获的无线电通信
技术人员自愿参加了红军，其中就有后来

被誉为“中央苏区和我军无线电通信事业
的创建者”的王诤。受到红军一心为民作
风的感染，他们急于要求开展工作，为红
军作贡献。

1931年1月6日，在红一方面军总司令
部的组织下，宁都小布镇赤坎村龚氏家庙
的院子里热闹非凡，里里外外围满了红军
战士和群众。王诤、刘寅等无线电通信人
员将“半部”损坏的电台修理后，准备正式
架台开始工作。在有条不紊地将电台和
铅笔、电码本、毛边纸、灯盏一一放到桌上
后，王诤等人又将天线高高悬挂在窗外。
能否正常使用？他们心里没有底。发电
机响起后，王诤示意刘寅接上电源，轻轻
打开电台开关，瞬间就听到耳机里发出响

声，不一会儿就收到了国民党中央社发出
的新闻——红军终于有了无线电台！

不久，以“一部半电台”为基础，在赤坎
村陈家土楼成立了中国工农红军第一支无
线电通信队，由王诤任队长、冯文彬任政
委。同时，为满足红军部队对通信技术人
才的紧急需求，毛泽东、朱德亲自签发《调
学生学无线电的命令》，在赤坎村开办无线
电训练班，由王诤亲自担任教员。训练班
用木块、铁片制作电键，用废旧铜线制作电
码训练器，在短短 4个月时间里就为红军
培养了第一批无线电通信技术人才。这
样，红军便开始有了自己的电台，也因此有
了“一部半电台”起家的说法。

□李良 甘士莲

往 事
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2012年11月29日，党的十八大闭幕不
久，习近平总书记带领中央政治局常委和
中央书记处的同志参观《复兴之路》展览，
当他看到陈列柜中的《共产党宣言》中文全
译本时，讲了一个故事。总书记说：“一天，
一个小伙子在家里奋笔疾书，妈妈在外面
喊着说：‘你吃粽子要加红糖水，吃了吗？’
他说：‘吃了吃了，甜极了。’结果老太太进
门一看，这个小伙子埋头写书，嘴上全是黑
墨水。结果吃错了，他旁边一碗红糖水，他
没喝，把那个墨水给喝了。但是他浑然不
觉啊，还说，‘可甜了可甜了’。这人是谁
呢？就是陈望道，他当时在浙江义乌的家
里，就是写这本书。于是由此就说了一句
话：真理的味道非常甜。”

“真理的味道”的故事随着习近平总书
记的讲述广为人知，但是当时为什么要翻
译《共产党宣言》？为什么请陈望道翻译？
为什么陈望道会废寝忘食地翻译呢？

十月革命和五四运动推动马克思主义
研究和宣传成为当时中国进步思想界的主
流。1919年 4月，陈独秀在《每周评论》上
预言：“欧洲各国社会主义的学说，已经大
大的流行了。俄、德和匈牙利，并且成了
共产党的世界。这种风气，恐怕马上就要
来到东方。”李大钊在《我的马克思主义
观》一文中认为：“自俄国革命以来，‘马克
思主义’几有风靡世界的势子，德奥匈诸
国的社会革命相继而起，也都是奉‘马克
思主义’为正宗。‘马克思主义’既然随着
这世界的大变动，惹动了世人的注意，自
然也招了很多误解。”由此可见，尽快把马
克思主义经典著作完整地译成中文“已是
社会之急需，时代之召唤”。

李大钊、陈独秀在北京读了《共产党宣
言》的英文版，深感其对于准确传播马克思
主义的重要性，都认为应当尽快将此书译
成中文。然而，翻译此书绝非易事，译者不

仅要谙熟马克思主义理论，而且要有相当
高的中文文学修养和丰富的社会实践经
验。恰好上海《星期评论》编辑部急切希
望译出《共产党宣言》全文，《民国日报》
社经理邵力子在《星期评论》编辑部的讨
论中举荐说：“能承担此任者，非杭州的
陈望道莫属。”这时，陈独秀已经再次来
到上海，对让陈望道翻译《共产党宣言》
全文表示赞同。《星期评论》编辑部将自
己的日译本和陈独秀请李大钊从北京大
学图书馆借出《共产党宣言》的英译本，一
并提供给陈望道作为翻译的底本。

陈望道出生于浙江义乌西北山区，早
年在日本留学期间结识了日本著名进步学
者河上肇等。在阅读河上肇译介的马克思
主义著作后，陈望道明白了一个道理：“救
国不单纯是兴办实业，还必须进行社会革
命。”1920年早春的杭州，陈望道收到了邵

力子代表《星期评论》编辑
部邀请自己翻译《共产党宣
言》的函件，心里非常激动：
《共产党宣言》博大精深，不
少人曾想全部译出都未能
如愿；我一定要通过自己的
手，向世人奉献一个高质量
的全译本，使之成为“唤醒
中国这头睡狮最为嘹亮而
有力的号角”。

“当时翻译很困难。为
什么翻译很困难？一个就
是《共产党宣言》本身从文
字上来讲，要翻译成其他文
字很困难。其次，翻译过程
当中没有参考资料。现在知
道有日文版和英文版的两本
《共产党宣言》和两本字典，
其他资料没有。”陈望道先生
之子、复旦大学退休教授陈

振新说，“此外，我父亲希望这本书翻译出来
要让更多人能看得懂，所以说要通俗，这
个要花很多时间。”经过两个月时间艰苦
努力，陈望道圆满完成了任务。此译稿经
陈独秀和李汉俊校阅后准备在上海出版。

1920年 8月，《共产党宣言》的第一个
中文译本问世，初版共印了 1000册。有意
思的细节是，书名因又新印刷所排字工人
疏忽被印成《共党产宣言》。9月，为了满足
读者需求，《共产党宣言》推出第二版，再印
了 1000册。封面书名的排字差错被纠正
过来，封面底色也由红色改为蓝色。1920
年 8月 17日，维经斯基在给共产国际的信
中说：“中国不仅成立了共产党发起小组，
而且正式出版了中文版的《共产党宣言》。
中国革命的春天已经到来了。”鲁迅在接到
陈望道赠送的书后，当天就翻阅了一遍，并
称赞：“这个工作做得很好，现在大家都在

议论什么‘过激主义’来了，但就没有人切
切实实地把这个‘主义’真正介绍到国内
来，其实这倒是当前最要紧的工作。望道
在杭州大闹了一阵之后，这次埋头苦干，把
这本书翻译出来，对中国做了一件好事。”

这本薄薄的小册子，对中国共产党的
诞生、中国革命的胜利发挥了重要作用。
习近平总书记指出：“我们党的老一辈革命
家都是受《共产党宣言》的影响而走上革命
道路的。我们党的第一部党纲就是按照
《共产党宣言》精神制定的。”毛泽东同志在
会见美国记者埃德加·斯诺时谈及自己思
想上的变化：“有三本书特别深地铭刻在我
的心中，建立起我对马克思主义的信仰。
我一旦接受了马克思主义对历史的正确解
释以后，我对马克思主义的信仰就没有动
摇过。这三本书是：《共产党宣言》，陈望
道译，这是用中文出版的第一本马克思主
义的书；《阶级斗争》，考茨基著；《社会主
义史》，柯卡普著。到了 1920年夏天，在理
论上，而且在某种程度的行动上，我已成
为一个马克思主义者了，而且从此我也认
为自己是一个马克思主义者了。”周恩来
同志曾对《共产党宣言》中文全译本首译
者陈望道说，当年长征的时候他就把《共
产党宣言》当作“贴身伙伴”，如果能找到
第一版本的《共产党宣言》，真想再看一
遍。刘少奇同志在回顾自己当时“考虑入
不入党的问题”时说，那时他把《共产党宣
言》看了又看，看了好几遍，从这本书中了
解共产党是干什么的，是怎样的一个党，自
己准不准备献身于这个党所从事的事业，
经过一段时间的深思熟虑，最后决定参加
共产党，准备献身于党的事业。邓小平同
志也说过：“我的入门老师是《共产党宣言》
和《共产主义ABC》。” □盛玮 周彪

左图为陈望道翻译的《共产党宣言》中文全译本8
月版，因印制工作疏忽，书名被印成《共党产宣言》；右图
为《共产党宣言》中文全译本9月版。

第一本《共产党宣言》中文全译本是如何诞生的

语林指瑕

和谷是国家一级作家、陕西省作协顾
问。他创作的题裁很广泛，诗歌、散文、报告
文学、小说等均有涉猎，且均取得了令人瞩
目的成就。和谷早年时期创作的报告文学
《巿长张铁民》荣获中囯作家协会第四届
（1985-1986）全囯优秀报告文学奖，填补了
陕西乃至西北作家在全国报告文学获奖方
面的空白。他的散文集《无忧树》荣获中国
作家协会新时期（1976-1988）全国优秀散文
（集）奖。这两个全国奖项的获得，使当时还
年轻的和谷，受到文坛乃至全社会的关注。

在此，笔者考证了《市长张铁民》和《无
忧树》的写作和出版情况。

1984 年春秋之交，在西安市文联《长
安》文学杂志当编缉的和谷，在与陕西省作
协《延河》编辑部副主编、诗人晓雷的一次
交流中，下定决心要写时任西安市市长张
铁民的事迹。和谷耳闻目睹了张铁民以铁
的手腕抓老百姓衣、食、住、行等带来的显
著变化，取得可喜政绩。张铁民曾任和谷
家乡铜川市市长，因以铁的手腕推动市政建
设，特别是治理漆水河的艰巨工程，获得了
广泛赞誉，被称作“铁市长”。

和谷在当好编辑之余，抽出时间采访了
近百人，特别是几次采访了正在住院的张铁
民，做了十几万字的采访笔记。掌握了张铁
民甘当公仆、服务市民的确凿事实，特别是
许多细节问题。和谷用了十多天时间，写出
了初稿，后几经修改完善，在 1985 年《延
河》第 5、6 期发表时，改名为《市长张铁
民》。刊登《市长张铁民》的两期《延河》杂
志，尽管增加了印数，还是卖脱销了。1988
年，华岳文艺出版社出版了《市长张铁民》
单行本。1991 年 7 月，几经波折的电视连
续剧《铁市长》在中央电视台一频道黄金时
段播出，该剧先后荣获全国五个一工程奖
和飞天奖等。

和谷散文集《无忧树》的出版，在出版
业已市场化的今天，是不可能发生的事。

1983 年年初，和谷突然接到上海文艺
出版社编辑蒋九霄的电话，她认为和谷的
散文很有特点，鼓励他不管多难，生活工作
多忙，都应该坚持写下去，并约他出版一本散文集。这样，
和谷每隔一段时间，就把自己发表的散文寄给蒋九霄，由
她挑选。经过两三年的再寄再选，1987年，上海文艺出版
社出版了和谷的散文集《无忧树》。《无忧树》收入了和谷的
散文 50篇，篇篇均是精品，令人读来爱不释手。

几十年来，和谷相继又创作出版了散文和纪实文学
数十部，集结出版了 14 卷本的《和谷文集》，获国家和省
部级奖项多次。和谷现虽已花甲归田，但仍笔耕不辍，
佳作频出。 □付海贤

说起明月惠顾某处某地的诗来，唐诗中
委 实 不 少 ，例 如 被 誉 为“ 唐 诗 中 的 唐
诗”——张若虚的《春江花月夜》，又如李
白《峨眉山月歌》的“峨眉山月半轮秋”。
而要真正论起著名的得益地，则非扬州莫
属。它竟至于得了天下独一无二的城市
的代称——“二分明月”了。

徐凝《忆扬州》诗云：“萧娘脸薄难胜
泪，桃叶眉尖易觉愁。天下三分明月夜，二
分无赖是扬州。”说是忆“扬州”，其实是忆
扬州的佳人萧娘和桃叶，说是忆，其实是相
思。“海上生明月，天涯共此时，情人怨遥
夜，竟夕起相思”，南朝以来，男子所恋女子
常称萧娘，晋王献之的爱妾名桃叶，故诗中
的萧娘、桃叶，均代指所思念之佳人。泪者，愁
者，亦是佳人相思者徐凝而无所见之痛也。

见亦难。作者于是假设“天下三分明月
夜”，即以整个明月夜被他们三人均分。这
个“三分”，如诸葛亮所言，当时三国魏蜀吴
鼎立为“天下三分”；也即如后来南宋度宗朝
贾似道当权丈量田亩使江南“寸地皆有税”
的法令，有人嘲以诗云：“三分天下二分亡，
犹把江山寸寸量。纵使一丘添一亩，也应不
似旧封疆。”苏轼《水龙吟·和章质夫杨花》：

“春色三分，二分尘土，一分流水”也与之相仿佛。这里“天下
三分明月夜”中的“三分”，是将天下等分为三，而不是十分之
三，“二分”，自然也不是十分之二的意思。但一些辞书将此
解释错了。《辞源》“二分明月”：“《全唐诗》四七四徐凝《忆扬
州》：‘天下三分明月夜，二分无赖是扬州。’说天下三分明月，
扬州占了二分，比喻当时扬州的繁华。”《辞海》“二分明月”，
亦是认为，“后因为（徐凝此句）‘二分明月’形容当时扬州的
繁盛。”上海教育出版社《汉语成语字典》“二分明月”：原意
是说天下明月三分，扬州占了二分。形容当年扬州繁华的盛
况。后也用“二分明月”指称扬州。山西人社版《新编成语词
典》“二分明月”：形容扬州繁荣景象。

还有，上海辞书出版社的《唐诗鉴赏辞典》谓：诗中的后
两句，是作者“于深夜抬头望月时，本欲解决此一段愁思，却
想不到月光又来缠人，故曰‘明月无赖’。”“无赖”二字，本有
褒贬义，这里因明月恼人，有抱怨意，但后世因惊赏这对扬州
明月的新奇形象，它离开了作者原意，把它截下来只用为描
写扬州夜月的传神警句来欣赏，这时的无赖又成了爱极的昵
称了。这也是形象有时会大于作者构思的一例。

很遗憾，整篇鉴赏文字中，对“三分明月”的解释亦不甚
确切，至于“明月无赖”的解释更是与原作去意甚远。其实，
这首诗中的“无赖”，依《辞源》的解释，当是无奈、无可如何之
义，这本无什么褒贬之意，而是说“萧娘”“桃叶”二者徒有相
思而无所依赖也。总览全诗，所谓“忆扬州”，就是怀念扬州
这两位意中佳人。故三处相忆，怜扬州二位佳人相见难也。

至于后来，人们离开作者的原意，将“二分无赖是扬州”
作为只是描写扬州夜月的传神警句，欣而赏之，那是赋予其
新义的缘故。这里的“无赖”，而作为昵称，则别有意趣了。

清代梁章钜题欧阳修所筑的扬州平山堂联云：
高视两三州，何论二分明月；
旷观八百载，难忘六一风流。
清吴伟业《寿座师李太虚先生》诗：“一斗浊醪还太白，二

分明月属扬州。”都是赋于“二分明月”新义的实例。但徐凝
在相思的月夜，并未作如是想。 □杨乾坤
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